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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上次在普悠瑪事件行政院專案報告

的時候，你承諾我下班以前詳細報告會送來，結果下班的時候根本沒有送來，等到

晚上送來的時候，這位鐵道局局長丟給我幾張簡報，說這個是詳細報告，態度非常

傲慢，這件事情你知道嗎？你在國會殿堂做的承諾，結果在下面的人根本沒有要遵

守，這件事情你知道嗎？ 

 

主席：請工程會吳主任委員說明。 

 

吳主任委員澤成：主席、各位委員。我有要求我們相關同仁把那天黃委員所提到主

風泵相關的資料，應該提供給黃委員。 

 

黃委員國昌：沒有啊！後來就送來幾張簡報，你們責任要怎麼追究？兩件事情提醒

主委，第一個，最近一次有關於普悠瑪事件跟家屬會面的事情，新任臺鐵局局長才

剛上任，態度之傲慢、官威之大，再次傷害所有罹難家屬的心，相關新聞報導、當

天現場直播，網路上面都有，請吳主委去看一看，接下來臺鐵局長的責任我一定追

究到底，才剛當官，這麼了不起！這麼傲慢！看不下去了！你們接下來報告的內容

非常重要，你上次本來說下班以前要給我詳細報告，結果搞了半天說是誤會，詳細

報告還沒有出來，要等兩個禮拜，詳細報告什麼時候公布？如果按照兩個禮拜的

話，詳細報告是明天，明天交得出來嗎？ 

 

吳主任委員澤成：明天我們會進行第 8 次委員會議…… 

 

黃委員國昌：所以明天會有詳細報告嗎？ 

 

吳主任委員澤成：如果我們委員會通過的話，就可以對外來做一個…… 

 

黃委員國昌：我希望你們公布詳細報告的時候不要讓大家失望，但是整件事情還沒

有結束，這件事情我越挖越是臭不可言，我為什麼這樣講？當初東部幹線的時候，

https://youtu.be/H4UW92gNPso


這塊運輸火車的大餅上百億元，各方政治勢力介入，大家都想要吃到這塊大肥肉，

結果搞了半天，2014 年 12 月 27 日臺鐵沒有透過公開招標，而是用限制性招標的

方式，普悠瑪多買 16 台，太魯閣多買 16 台，這有趣了，這兩家相互競爭的廠商

同一天決標，各買 16 台，是前一階段大家爭得你死我活，最後息事寧人，各分一

塊大餅，大家都有肉吃，大家都不要再吵了，大家都不要再去找政治上的代理人來

做相互攻擊嗎？沒有關係，我現在要質疑的是，公共工程委員會當初這件事情怎麼

在把關的？當初太魯閣號 2004 年決標，2008 年交車完畢，2013 年保固到期，它

憑什麼可以不透過公開招標公告，用擴充購車的方式就買了 16 台車子？普悠瑪號

也一樣，普悠瑪號在本來的招標採購案裡面沒有後續擴充購車，結果沒有透過公開

招標，而是用限制性招標，兩家日本大廠都找來，兩家都 16 台，一個八億多元，

一個九億多元，可以這樣搞哦？ 

 

  為何可以違法沒有公開招標？這是我今天核心的問題，我把公文調出來了，臺

鐵當初問工程會可不可以按照採購法第 22 條第 1 項第 16 款不用公開招標，用限

制性招標就好了？結果工程會說不行，這樣做是違法的，臺鐵自己內部的函也講得

很清楚，工程會說不可以採取限制性招標，結果最後他們用第 4 款做限制性招

標，第 4 款是要買零件來維修，結果他們把第 4 款違法解釋成可以去買整台車，

造成我國公共工程上採購的大笑話，要買這 16 台車來當零件，如果零件壞掉，把

新車上面的零件拆下來去換舊車的零件，可以這樣搞哦？這件事情工程會知不知

道？ 

 

吳主任委員澤成：這個部分是屬於採購階段的問題，我會請我們同仁對於…… 

 

黃委員國昌：我就講一個最直接的問題，從你上任到現在，這個弊案會內有沒有任

何同仁跟你講過？ 

 

吳主任委員澤成：你現在談的這個部分沒有提過。 

 

黃委員國昌：我直接點名，2014 年葉匡時是交通部部長，後來從臺鐵局長升任交

通部常次的范植谷，以及接任的臺鐵局局長周永暉，工程會打回票，說不准用限制

性招標，結果臺鐵明知違法，還是硬著頭去做限制性招標，你們的公文都是 3

月，剛好 3 月是交通部內部大風吹，本來的臺鐵局長升任交通部常次，然後換了



一個新的局長周永暉，到底發生什麼事情？可以違法這樣幹喔？ 

 

  其次，你今天跟我說你從來沒有聽過這件事情，我非常詫異，因為在第一任行

政院長林全的時候就有人檢舉了，林全也承諾這件事情他會澈查，結果林全、前交

通部賀陳部長都說會澈查，絕不包庇違法，即使是前朝的政府胡搞瞎搞，都會追究

責任到底，但是 2016 年做的承諾，到了 2018 年船過水無痕，大家都沒有關係，

是各方利益全部都收拾好了嗎？可以這樣幹嗎？您可不可以跟我承諾，這件事情中

央採購稽核小組澈查到底？另外，違法、有涉入的人全部移送監察院，主委可以承

諾嗎？2016 年林全跟賀陳做的承諾根本沒有做到，結果怎麼樣？結果這兩大廠商

大家都有肉可以吃，都不用公開招標，兩邊都不用再競爭、不用再吵了，你有 8

億 9,687 萬元，我有 9 億 2,500 萬元，大家都有肉可以吃，然後把臺灣的納稅人當

笨蛋，可以這樣幹喔？ 

 

吳主任委員澤成：我同意我們來做專案的稽核。 

 

黃委員國昌：同時請主委回去徹查，當初林全和賀陳旦有沒有下令要查？如果有，

查的結果是什麼？為什麼雷聲大雨點小後來船過水無痕？中間是不是有人在阻止徹

查？有人在阻止這個醜陋的政商勾結被爆發出來，可以嗎？什麼時候會給我一個清

楚的報告？不要給我個人，給臺灣社會一個清楚的報告，這麼腐敗的事情，該送監

察院的統統送監察院，你們不送我自己去監察院檢舉。可以這樣搞喔？主委你需要

多少時間？ 

 

吳主任委員澤成：給我們 2 個月時間好不好？ 

 

黃委員國昌：2 個月太長了，你回去調所有的公文來看，找相關的人開會，2 個星

期可以嗎？ 

 

吳主任委員澤成：太急了，至少要 1 個月以上。 

 

黃委員國昌：好，1 個星期之內，從當初林全承諾到現在，把所有往來的公文都提

供給我，這樣可以嗎？ 

 



吳主任委員澤成：提供資料是不是？ 

 

黃委員國昌：對，可以嗎？ 

 

吳主任委員澤成：稽核不可能，稽核可能要長一點時間。 

 

黃委員國昌：沒有啦！我說相關往來的資料，行政院院長有沒有發函要求下面的交

通部徹查？賀陳部長當初是怎麼裁示的？怎麼當初承諾要查，結果查一半好像大家

都沒事，臺灣社會也沒有人關心，這樣子的違法採購，幾十億元的違法採購如果可

以這樣亂搞的話，公共工程委員會廢掉算了，政府採購法也廢掉 

 

主席：主委，你 1 個月內給黃委員好不好 ？ 

 

吳主任委員澤成：好。 

 

黃委員國昌：可以嗎？ 

 

吳主任委員澤成：好。 


